



# LA DYNAMIQUE

## SEMESTRIELLE

Bulletin d'actualité de l'Université de Dschang de l'entre-deux Conseils d'Administration

N° 010 Juin 2021-Edité par l'Université de Dschang - B.P. 96 Dschang(Cameroun)- E-mail: udsrectorat@univ-dschang.org- site: www.univ-dschang.org

## S'engager pour les défis de l'heure.



### Cyber-sécurité :

l'Université arme la société  
contre  
les fléaux émergents.

### Coopération :

Des visites importantes  
au sein de la Dynamique Collective.

### Gouvernance :

Le Recteur préside  
le 8<sup>ème</sup> Conseil de Direction de  
l'IUT-FOTSO Victor de Bandjoun.



## «La Dynamique Semestrielle : ...et de 10»

Le Conseil d'Administration se retrouve de nouveau comme prévu par le calendrier académique de l'institution ce 25 juin 2021. Ce rendez-vous marronnier permet de se pencher sur les questions importantes de l'Université. C'est aussi un moment pour l'ensemble de la communauté universitaire., de marquer un arrêt, pour repenser l'avenir de cette institution. Après la dernière session qui a eu lieu le 23 décembre 2020, le Conseil d'Administration de ce jour marque ainsi un tour complet d'horloge sur une période de 6 mois. Par ailleurs, dans l'entre-deux sessions, la vie universitaire qui ne s'arrête pas en effet aura vu couler beaucoup d'eau sous le pont. Tristes ou joyeux, quelques événements les plus marquants de la vie universitaire sont consignés dans ce dixième numéro de la Dynamique Semestrielle. Nous vous souhaitons bonne lecture.

### CYBER SÉCURITÉ

## L'Université de Dschang arme la société au cours d'un colloque contre les fléaux émergents.

Dans un contexte désormais dominé par les crimes divers, l'Université de Dschang s'est jetée corps et âme pour préparer la société entière à cette bataille contre les personnes de mauvais alois, criminels tapis derrière leurs ordinateurs. Ce sont les cyber pirates, cybercriminels. À l'initiative de l'Université de Dschang et à travers la Faculté des Sciences Juridiques et Politiques, il s'est tenue au palais de congrès de Yaoundé, du 06 au 07 mai 2021, un colloque interdisciplinaire sur la cybercriminalité et la cyber sécurité au Cameroun et en Afrique. A la cérémonie solennelle d'ouverture, le Ministre d'État a eu à ses côtés, deux autres membres du Gouvernement dont le Ministre des Postes et télécommunications, Mme LIBOM LI LIKENG et le Ministre des Finances Louis Paul MOTAZE. Le Ministre d'État, Une rencontre qui pour la première fois met sur la même table, des experts du domaine de la sécurité nationale et internationale, les Universitaires du domaine des technologies numériques ou du domaine du Droit. Les Professeurs Paul Célestin NDEMBIYEMBE et Roger TSAFACK NANFOSSO respectivement PCA et Recteur de l'Université de Dschang, ont été doublement félicités par le Ministre d'État, MINESUP, pour cette initiative qui répond à un besoin d'actualité dans un monde en proie à des forces criminelles. Lesquelles forces prennent pour cible l'espace cybernétique planétaire, subtilisent les données, mieux l'information, pour la travestir et la retourner contre la société. Au sens des enjeux de ce colloque, l'ingéniosité des pirates est désormais de nature à arracher le sommeil des entreprises



ou individus qui voient leurs plates-formes et informations infiltrées par ces personnes ou organisations de mauvais aloi. Cette ingéniosité des cyber pirates oblige les chercheurs à réfléchir sur les techniques, technologiques et lois pour lutter contre cette invasion née de l'évolution du numérique. La cyber-attaque est certes un revers de l'évolution des technologies. Cependant pour le Ministre de l'Enseignement Supérieur « autant la cybercriminalité est péjorative et vicieuse, autant la cyber défense est méliorative et nécessaire. Il y a matière à se réjouir que le chercheur camerounais soit un modèle qui sait adapter son activité à l'environnement sociétal dans lequel il évolue ». Pour le Directeur scientifique de ce colloque, le Professeur Guy MVELLE, SG de l'UDs, l'ampleur des ravages de la cyber-attaque convoque une réaction forte de tous les corps de métiers et le Chercheur en premier. Raison pour laquelle ce colloque vise par la suite la future ouverture d'un Master Professionnel sur la Cyber sécurité./

## INSTALLATION OF UNIVERSITY OFFICIALS APPOINTED BY PRESIDENTIAL DECREE

**Fueling the Collective Dynamics machinery**

The installation ceremony of officials appointed by the 2 presidential decrees of May 26, 2021 witnessed the gathering of families and friends who came to support the promoted. The ceremony saw the installation of a Deputy Vice-Chancellor, a Technical Adviser, two Directors and two Deans into the machinery. Prof Roger Tsafack Nanfosso who presided over the ceremony punctuated the event in two phases. Firstly he lauded the outgoing officials for their assiduity and enormous contribution to the management team. It is worth noting that Prof UM NGOUEM Marie Thérèse, former Dean of the Faculty of Economics and Management was placed on retirement, while the Technical Adviser, Prof Alexis NGATCHOU, and the Director of Academic Affairs and Cooperation, Prof Robert WANDA were called to other functions. Prof Modi Koko Henri, former Dean of the Faculty of Law and Political Sciences was appointed Secretary General of the University of Douala and Prof NGNOKAM

YOUMSI SYLVIE LEA swaps her post of Director of Administrative and Financial Affairs to her new post as Technical Adviser. Secondly, The Vice Chancellor congratulated all the newcomers who will now be part of the Collective Dynamics team. This ushers in Prof Henri WAMBA, former Secretary General of the University of Douala as new Deputy Vice Chancellor in Charge of Research, Cooperation and Relations with the Business World. Prof André TCHOUIE as Director of Academic and Cooperation Affairs a post he in previous years held in the University of Douala, the new Director of Administrative and Financial Affairs, Mr. ATANGANA Jules Roch, Senior Revenue Service Inspector and the Deans of the Faculties of Law and Political Sciences and Economics and Management Prof NGATSI Jean and Prof Georges Wandji respectively. The team is poised to input fresh idea to help lubricate the machinery of excellence.

## L'AMBASSADE DE FRANCE VISITE DOUBLEMENT L'UNIVERSITÉ DE DSCHANG.

**S.E. Christophe GUILHOU encense le dynamisme de l'UDs.**

La visite de S.E. Christophe GUILHOU ce 21 juin consacre l'Université de Dschang comme une université, que les Anglo-Saxon diraient a place to be, une destination de choix. En effet cette Université reçoit ainsi en moins de six mois des hauts responsables de l'Ambassade de France dont l'Ambassadeur personnellement, et Jean Yves Sarkis qui y était déjà en février 2021, dans le cadre d'une tournée d'information des étudiants sur les offres de formation de haut niveau en France. Ce 21 juin 2021, alors qu'il est en séjour d'inauguration d'un projet communal dans la ville de Dschang, SE Christophe GUILHOU n'a pas manqué de rendre une visite de courtoisie au Recteur de l'Université de Dschang.

Avant les minutes d'échanges à la salle des actes, le diplomate est reçu au pied de l'immeuble siège de l'institution universitaire par le Recteur et le Conseil Rectoral. Au cours des échanges, le Professeur Tsafack Nanfosso décrit la Coopération entre l'Université de Dschang et les organisations Françaises comme étant très dynamique. L'ambassadeur félicite la renommée de l'Université de Dschang dans le Giron des Universités du monde. Il dit être prêt pour écouter et accompagner les préoccupations de la communauté universitaire



de Dschang et surtout dans le sens de soutenir l'étudiant qui en tout temps se démarque des autres, de par la formation reçue. C'est au cours de ces différentes visites que les hauts responsables de l'ambassade éclairent aussi la lanterne du public sur les nouvelles rigueurs désormais en cours en ce qui concerne l'accès au visa d'entrée en France. La France a durci la condition d'accès au visa en raison de la Covid 19, mais sur un motif impérieux de santé, l'ambassade peut donner un visa aux demandeurs. Toutefois, si le demandeur a reçu ses deux doses de vaccins reconnus en France, le visa est aussi accessible, affirme-t-il. Une information jadis entendue de son conseiller scientifique Jean Yves Sarkis. Bref les deux visites sont la preuve de la place qu'occupe l'UDs dans les registres de l'ambassade de France. /

## Le Recteur préside le 8<sup>ème</sup> Conseil de Direction et le 47<sup>ème</sup> Conseil d'Université de Dschang.

Au cours de l'assise de Bandjoun tenue le 21 juin 2021, la vingtaine de participants est venue de tous horizons dont les partenaires tels que le Gicam, ECAM, FIESA, entre autres, partenaires invités et des membres statutaires dont deux ministères également représentés par leurs émissaires respectifs. Il s'agit du ministère de l'enseignement supérieur, et du ministère du commerce. A l'ouverture des travaux, le Président du Conseil, le Professeur Tsafack Nanfosso Roger a salué la régularité de ces conseils qui en 7 sessions ont permis à l'Institut Universitaire des Technologies Foto Victor (IUT-FV) d'améliorer sa gouvernance et assurer une traçabilité dans le développement. Ainsi va-t-il exhorter le Directeur, le Pr Thomas TATSIESE TAMO à persévérer dans cette démarche qui s'inscrit dans la stratégie de la Dynamique Collective (évoluer en évaluant). Pour le Président, « à la sortie du conseil, les membres devraient avoir le sentiment d'avoir contribué à consolider les acquis d'un établissement considéré comme une technopole, véritable vivier de l'entrepreneuriat et socle du développement de la ressource pour les entreprises de la Région de l'Ouest et du Cameroun ». Au-delà de l'évaluation de l'état

d'exécution des résolutions de la récente session tenue le 11 décembre 2020, les membres du Conseil ont eu le temps d'être renseignés sur une initiative en gestation au Département de Mathématique et Informatique, notamment le projet du colloque international sur le thème : « 1<sup>st</sup> international colloquium on engineering sciences and developpement : artificial intelligence and sustainable developpement ». Au terme des travaux, le Chef de l'Institution a vivement convié les partenaires à poursuivre leur soutien au progrès de l'IUT-FV dont l'impact est perceptible sur la qualité et la masse des compétences disponibles sur le marché de l'emploi.

Le jeudi 24 juin 2021 est marqué par la 47<sup>ème</sup> session du conseil d'université tenue sur le campus principal. Au cours de son propos d'ouverture des travaux, le Recteur a formulé ses vœux de succès à ceux des promus du 26 mai 2021, qui assistent ainsi pour la première fois au Conseil d'Université. Et déplore par ailleurs le décès de plusieurs membres de la communauté universitaire de suite de maladie. Au regard de la densité de l'ordre du jour, le président souhaite que les assises se passent dans le succès ./

### COOPERATION

## GICAM Presents its «White Paper» to the University of Dschang

April 8<sup>th</sup> 2021 marked the presentation ceremony of the «White Paper on the Cameroonian economy», published by the Groupement Inter -patronal du Cameroun better known by its acronym GICAM. The ceremony took place at the University Auditorium, in the presence of the entire university community led by the Vice Chancellor, Prof. Roger Tsafack NANFOSSO, as well as the GICAM delegation headed by its President, Mr. Célestin Tawamba. The main stakeholders of this ceremony took turns to congratulate the initiatives of the two institutions through enriching presentations on the «White Paper on the Cameroonian economy», while highlighting the benefits of cooperation between UDs and GICAM. This presentation ceremony of GICAM's «White Paper on the Cameroonian Economy» was an opportunity for the two institutions to enter into a partnership through an agreement signed by the heads of the two institutions. This partnership thus facilitates exchanges between

the two institutions, partnership based on technical, scientific and logistical exchanges. By this act, GICAM wishes to extend its field experience to UDs, the first university institution with which it signed the agreement. GICAM hopes to develop theoretical knowledge and link it to practice to make its development support concrete in the economy of Cameroon through an academic institution. In this perspective, GICAM through the «White Paper evokes a host of points which hinder the development of Cameroon, constraints to Cameroon's economic development such as the «Economic Model» to which GICAM suggests reviewing the investment and management mechanisms as well as loopholes in governance which is at the heart of the problems of independent Africa in general among others. The occasion provided a blue print for economic brainstorming and intellectual analysis between GICAM and the citadel of learning all in a bid to improve the Country's economic stand point, a step to development./

## Offers material and technical support worth 3.5 million to 9 of its startups.

In its strive to promote entrepreneurship in the country, the Support Centre for Technology, Incubation and Innovation (CATI2-UDs) under the supervision of the Vice-Chancellor of the University of Dschang, Prof. Roger TSAFACK NANFOSSO and Coordinator of CATI2-UDs, Prof Martin Tchamba, on the 25th March 2021 offered financial and technical support to 9 startups worth 3.5million CFA. This official presentation of material support to 4 startups at the final phase by the CATI2-UDs in Dschang and Bafoussam by a technical CATI2-UDs team. During the first phase, slated for the towns of Dschang and Bafoussam, a 4-man technical team from CATI2-UDs officially presented the material support to beneficiaries; Kemmeni Hymette, CEO of Agro Eco Fraise situated at Tsingbue received material support for strawberry construction bins to increase the production. E-KANT headed by KAMGANG TCHOUNPENG MARTIAL, received support of equipment for the production of bags. POWER GREEN Sarl headed by

DJOUKOUO DASSI NADIA received equipment (iron, cement, tiles, etc.) in order to boost the construction of a Power Biogas model and finally, UNED Cameroon (GIC) headed by Mr FELIX TUMAJU was offered material support for the construction of a fish tank with an integrated system. It is worth noting that this offer is for the acceleration of the development of these startups and takes into account the specificities of startups. It also serves as collateral for credit guarantee from financial institutions for others and helps the entrepreneurs to position themselves as leaders in their various sectors of activity at the national and sub-regional level. The material support worth 3,500,000 FCFA is distributed as follows: 1,550,000 FCFA for the 2019 cohort and 1,950,000 FCFA for the 2020 cohort with 2 startups benefiting in Dschang, 3 in Bafoussam, 1 in Yaoundé and 3 in Ebolowa. CATI2-UDs continues with its vision in supporting young entrepreneurs in the days ahead and 4 entreprises in Yaoundé and Ebolowa have already received their material support./

### DISTINCTIONS :

## Le Recteur Tsafack NANFOSSO distingué par la Life Time Achievements et habillé par des Fons

*The Media Life Time a distingué les bâtisseurs de la Nation pour les années 2020 et 2021.*

La cérémonie des awards s'est déroulée le 29 à Tal Hôtel à Bafoussam. Le Recteur de l'Université de Dschang, Prof. Tsafack NANFOSSO, a été honoré par des chefs supérieurs du Nord-Ouest qui lui ont remis ses attributs de Dignitaire de l'Excellence Académique. Il en est de même de l'Award dans la catégorie Or accompagné d'un Prix d'excellence. Il a été ainsi sacré meilleur Recteur 2020/2021 au Cameroun. Cette distinction est la suite logique d'une autre qui avait été décernée l'année dernière par le même groupe. Une cinquantaine d'organisations et de personnalités du Nord-Ouest, de l'Ouest et du Sud-Ouest ont reçu des distinctions. Parmi les distingués, six ont été habillés et ont reçu la bénédiction des chefs. La méthodologie ayant abouti au sacre a été ainsi décrite. Vous êtes nommés par des personnalités indépendantes. Vous êtes suivis sur la base d'un protocole permettant de vérifier si ce que vous faites correspond à la description ayant justifié votre nomination. Le jury siège, délibère et vous

êtes distingués ou non.

Les élus sont en effets récompensés pour leur engagement à produire des résultats pertinents dans leurs activités respectives. Ainsi en est-il par exemple du Recteur de l'Université de Dschang, du Trésorier Payeur Général de Bamenda, des Maires de Limbe II et de Kumbo, du Délégué régional du MINTP-Ouest, des chefs d'entreprises diverses honorés, etc. Il a souligné le fait que malgré la guerre dans ces deux Régions, ils poursuivent l'œuvre de construction nationale et se sentent chez eux à l'Ouest.

L'Inspecteur général des Services de la Région de l'Ouest a salué le formidable travail de The Media Life Time. Il a demandé aux distingués de ne pas considérer leurs lauriers comme des oreillers mais comme une motivation supplémentaire pour être toujours dans ce cercle restreint l'année prochaine. Il a spécialement salué la participation des chefs traditionnels du Nord-Ouest qui ont fait le déplacement de Bafoussam../

## DISTINCTIONS :

## L'expertise de trois enseignants de l'UDS sollicitée dans des institutions de renom

**Alexandre Djimeli** : Le Conseil Africain et Malgache pour l'Enseignement Supérieur (CAMES) vient de le désigner comme Expert externe des Comités Consultatifs Interafricains (CCI). Le CCI est l'instance suprême d'évaluation et de promotion en grade des enseignants chercheurs et chercheurs de l'espace CAMES qui recouvre aujourd'hui 20 pays. Le Professeur Alexandre Djimeli est également désigné comme membre de la Commission Technique Spécialisée des Lettres et Sciences Humaines. Ce membre de la communauté universitaire de Dschang est Chef de secrétariat particulier du Recteur, Enseignant au Département d'Études africaines et Mondialisation (EAM) et par ailleurs, journaliste-éditeur. Sa désignation comme membre de cette organisation de renom survient alors qu'il est passé Maître de Conférences juste depuis très peu. Il est le premier camerounais à être titulaire de cette position. /

**Rolande Keugong, épouse Watcho** : Cette professeure de Droit Privé, est très connue des étudiants qui choisissent de faire carrière judiciaire à l'Université de Dschang. Elle était jusque-là enseignante sans une autre fonction additionnelle. Elle a bénéficié d'un décret du Président la République le 04 juin 2021, qui fait d'elle un membre du Conseil National de la Communication. Premier poste nominatif dans sa carrière, mais qui fait d'elle une personnalité importante au sein de cette organe gendarme des médias et de la production journalistique./

**Moïse Timtchueng** : Le major du concours d'agrégation CAMES 2015 (Droit et Sciences Criminelles) est enseignant au Département de Droit Privé en Faculté des Sciences Juridiques et Politiques. Il est également Chef de la Division des Affaires Administratives et du Personnel Administratif (DAAPA). Le Haut-Commissariat pour les Réfugiés (HCR) le sollicite pour ses bons offices en Côte d'Ivoire. Comme dans l'enseignement, ce fervent combattant de la lutte contre l'apatridie trouve désormais un terreau où il saura s'épanouir, En effet, depuis de longues années ce chercheur travaille sur les arsenaux juridiques qui pourraient inciter les décideurs politiques à faciliter l'obtention des documents d'état civil aux personnes qui, suite à leurs déplacements pourraient ne plus se revendiquer appartenir à une quelconque citoyenneté, et le Prof Timtchueng appelle cela l'apatridie, ce sur quoi il est appelé à se pencher au sein de l'UNHCR./

### PROFESSIONAL IMMERSION AT THE CENTER OF ALL PHARMACEUTICAL ENDEAVOURS IN CAMEROON

## UDs welcomes the 1<sup>st</sup> PHARMA MEET UP

The Conference center served as a platform for the activities of the 1<sup>st</sup> PHARMA MEET UP, under the theme "Immersion at the heart of the pharmacist profession in Cameroon ." This gathering was chaired by Professor Siméon Pierre CHOUKEM, Dean of the Faculty of Medicine and Pharmaceutical Sciences with three major points characterizing the day's activities: the establishment of an exchange framework between professionals and students; retracing the history of pharmacy in Cameroon and presenting the opportunities related to the profession of pharmacy. Firstly, with regards to the establishment of an institutional framework for exchange, it was envisaged that an assembly will be held each year on a rotating base in all the Faculties of Medicine in the State Universities of Cameroon. This platform will make it possible

to operate a synergy of actions between all pharmacy students and pharmacist and similar professionals in Cameroon on the one hand, and to ensure practical supervision of pharmacy students during their academic internship on the other hand. Dr. Jean Claude KANMOGNE, West Regional President for the Cameroon National Order of Pharmacists, retraced the history of pharmacy in Cameroon which was built around the struggles for the empowerment of the sector, as such, the expert emphasized: «we had a lot of problems ... both in the duration of the training and in the liberalization of the opening of pharmaceutical depots which we fought hard for its institutionalization». The session was marked with two successive round tables that were bordered on the opportunities and outlets of the profession./

## The University of Dschang still at the forefront.

The University of Dschang is known by the International community for its landmark visibility online, despite the fact that it is ranked 2<sup>nd</sup> in Cameroon after the University of Yaoundé I at the January 2021 University Webometrics ranking. The University of Buea ranks 3<sup>rd</sup> in Cameroon with the University of Maroua and Ngaoundere following suit. The evaluation criteria amongst others are internet visibility and impact in the domain of research which consist of "Excellence Rank", "Openness Rank" "Presence Rank" and "Impact Rank". Publications on the university website and daily use of the social media (Face book and Twitter etc), access to scientific publication and pedagogic material in their different forms, that is, Microsoft Word, Power point etc. Scholar indicators are the template of measurement. For the July 2019 ranking, the University of Dschang was first in Cameroon, 1<sup>st</sup> in the CEMAC zone, 1<sup>st</sup> in CEEAC, 2<sup>nd</sup> in French Sub Saharan Africa, 60<sup>th</sup> in Sub Saharan Africa, 115<sup>th</sup> in Africa and 3482<sup>nd</sup> in the world. Its impact rank was 10333, presence ranks of 13217, openness rank 3640 and an excellence

rank 2477. For this year the University of Dschang has an impact rank of 10299, openness rank of 3411 and excellence rank of 2422 as against the University of Yaoundé I with an impact rank 12057, openness rank 4928 and an excellence rank 1537. The University of Buea which comes 3<sup>rd</sup> has an impact rank of 9317, openness rank of 3471, and an excellence rank of 2956. Despite the fact the University of Dschang dropped to the second position at the National level, it has maintained a positive balance sheet as it has moved from its 3482<sup>nd</sup> position at the world level to 3242<sup>nd</sup> position (40 places ahead) and at the African level it has moved from its 115<sup>th</sup> position to 107<sup>th</sup> position (8 places ahead). The University of Cairo however appears amongst the first five Universities in Africa as against the previous years where the best five were all South African Universities. At the world level the University of Yaoundé occupies 3206<sup>th</sup> while the University of Buea is at the 3447<sup>th</sup> position. For its visibility, the University of Dschang remains at the forefront, with much already done and much yet to be desired./

### COOPÉRATION : LA BANQUE UBA EN VISITE À L'UDS.

## United Bank for Africa (UBA) entend collaborer avec l'Université de Dschang dans un futur proche.

Mme Muriel ANONJEI NGOH, Directeur Régional UBA pour le Littoral 1, est arrivée au rectorat ce 22 juin 2021, porteuse d'un package d'information et de produits pour la communauté universitaire. Elle entend signer un accord de Coopération mutuellement bénéfique avec l'Université de Dschang. Il s'agit pour UBA de rentrer dans la liste des établissements bancaires qui collectent les frais de scolarité des étudiants. Une offre que nombreuses structures bancaires apportent déjà depuis quelques années à l'Université de Dschang. Cependant, UBA qui n'est pas à sa première expérience n'ignore pas que son offre se distinguera des autres, grâce aux innovations qu'elle apporte et qui restent incomparables. Elle se propose de mettre à la disposition de la communauté universitaire une plateforme numérique plus flexible, avec des options qui corrigent les manquements des autres protocoles déjà en cours, puis offrir de nombreux autres services qui se passent de propagande à l'avance. Cette délégation de quatre personnes a été reçue par le Vice-Recteur en charge de la

Recherche, de la Coopération et des Relations avec le Monde des Entreprises (VR-RECOME), le Professeur Henri WAMBA. UBA rassure que le modèle déjà appliqué dans une autre université peut être reproduit à Dschang ou adapté aux besoins de l'UDs. Par ailleurs, ce qui transparait des attentes de UBA, prouve que l'entreprise est consciente de son rôle futur dans le développement de l'UDs. Le Professeur Alexandre T.DJIMELI, Chef de secrétariat particulier du Recteur, de renchérir en expliquant au Directeur UBA le potentiel de l'UDs en matière entrepreneurial et surtout les structures qui portent souvent les projets de développement de l'UDs, dont le GIE SA, LE CATI2-UDs, la FONDUDs etc., question de rassurer ces visiteurs de ce que l'Université de Dschang dispose d'un plan de développement et des projets permanemment en attente de financement. Mme Muriel ANONJEI NGOH et sa délégation sont désormais sur le cap de proposer un document -projet pour la consolidation de cette collaboration./

## Partenariat UDs-Instituts privés : Le nombre d'Instituts sous tutelle s'accroît, la qualité du suivi aussi.

Ily'a une demi-douzaine d'années, l'Université de Dschang accompagnait une vingtaine d'instituts privés d'enseignement supérieur placées sous sa tutelle. Des établissements qui pour bénéficier de cet accompagnement se sont toujours pliées à la rigueur qu'impose ce mentor en ce qui concerne les règles de l'Art (sélection des enseignants, enseignements, couverture des programmes, respect des calendriers etc.). Plus est, lorsque vient le moment de l'élargissement des ambitions de ces établissements, l'Université procède toujours à une relecture des accords-cadres, pour densifier leurs conventions spécifiques y afférentes. Aujourd'hui, le nombre des IPES sous tutelle de l'UDs est plus important (environ 45). Autant certains instituts privés ont renouvelé leur choix de faire chemin sous la tutelle de l'UDs, autant d'autres d'améliorer le contenu de leurs conventions. Ainsi, depuis le mois de Décembre 2020, on pourrait compter environ une dizaine d'instituts privés de l'enseignement supérieur (IPES), dont l'Institut Supérieur de Bafang -Banka (ISBB), du Golfe de Guinée(IUG)

l'Institut Supérieur des Sciences et Techniques Agronomiques de Douala (ISSTAD), The Acha's University Institute and Business Management of Buea, l'Institut Supérieur des Techniques Agricoles d'Ombessa, l'Institut Supérieur d'Agriculture et de Gestion d'Obala, etc. En guise de rappel, l'UDs enregistre plus de 45 Instituts Privés d'Enseignement Supérieur sous sa tutelle académique, dont une à Libreville au Gabon. Au cours de différentes occasions de signature ou de renouvellement de convention, le Recteur n'a cessé de rappeler la rigueur qui caractérise la démarche pédagogique qu'attend l'UDs de ses partenaires. Les promoteurs de ces Instituts se disent pour la plupart satisfaits et heureux de faire chemin avec l'UDs dont la qualité de l'accompagnement et la rigueur dans le suivi des activités académiques et professionnelles sont perceptibles dans le monde des entreprises. Au vu de tout ce qui précède et dans un souci de clarté, il n'est pas à douter que de plus en plus l'UDs s'érige comme Université leaders./

### COOPÉRATION : ENCORE UNE PLUS GRANDE OUVERTURE À LA COLLABORATION.

## Le HCCE et la Commune de Dschang ont pris le train de la Dynamique Collective.

Le HCCE et la Commune de Dschang ont pris le train de la Dynamique Collective.

Le Recteur de l'Université de Dschang et le Maire de la Commune de Dschang ont signé depuis janvier deux conventions de partenariat dans le cadre du projet Université municipale. Ces partenariats ont pour objectifs liés, non seulement à son rayonnement, mais aussi à la réussite des nouveaux enjeux liés au processus de décentralisation. En outre, le partenariat existant depuis longtemps, il permettra de mieux mettre en valeur les résultats des recherches issues des laboratoires de l'Université de Dschang.

Dans le même sillage, le Haut Conseil des Camerounais de l'Extérieur, la Commune Dschang et la FONDUDs ont signé un accord conjoint, visant à mutualiser leurs efforts pour booster le développement en faveur de l'Université de Dschang. Le nouveau et principal partenaire de l'UDs à travers ces conventions, le Haut Conseil des Camerounais de l'Extérieur (HCCE), représenté par son président, le Dr

Samuel Dongmo, a profité de l'occasion pour communiquer sur quelques éléments dont l'UDs bénéficiera de la diaspora à travers cette coopération. Pour le Président du HCCE, cette collaboration permet une meilleure connaissance et compréhension, puis un diagnostic et donc des thérapies ciblées et adaptées par rapport aux maladies complexes et malheureusement meurtrières comme le cancer et plusieurs maladies virales. La FONDUDs a profité de cette séance pour offrir des équipements mobiliers à l'UDs et signer un accord de partenariat avec le Haut Conseil des camerounais de l'Extérieur. En effet ce don est d'une valeur de 10 million constitué de tables, chaises, pots de fleurs, un drapeau et un portrait du Chef de l'État. Par ailleurs, l'objectif est de créer une connexion entre les jeunes étudiants camerounais au Cameroun et dans la diaspora, afin de faciliter le partage des expériences en vue de préserver et améliorer la qualité de l'excellence académique./

## COOPERATION: UDS SUPPORTS THE BANA BOTANICAL GARDEN PROJECT

**An agreement with the BANA Group to develop 2 hectares of land**

The Chancellery conference hall accommodated a delegation on June 14<sup>th</sup> 2021, led by His Majesty SIKAM HAPPI V, King of Bana for the signing of a partnership agreement between the University of Dschang and the botanical conservatory of the Grassfield of Bana. This cooperative's main mission is to raise awareness and social mobilization in favour of the restoration of landscapes and degraded lands, as well as the conservation and enhancement of the biodiversity of the Grassfields. Prof. Roger TSAFACK NANFOSSO, the VC/Uds during the ceremony congratulated the delegation and highlighted that the institution and the Group could work in synergy particularly at the artistic domain with expertise from the Institute of Fine Arts in Foumban. On his part, His Majesty SIKAM HAPPI V, thanked the head of the Institution and members of the Chancellery Council, for the importance given to communities especially the reception of the custodians of traditions, "Tomorrow is invented today, let's preserve our

biodiversity" he stated. After the signing, the delegation headed to the Botanical Garden of the University of Dschang, led by Prof. TCHAMBA Martin, Head of the Department of Forestry and Technical Coordinator of the ongoing botanical garden activities. A general presentation of the site and the project was made by engineer Herman Zanguim, an exhibition in which the coverage of the Uds Botanical Garden was identified as well as the planned facilities on the site. In the course of the guided tour across the other areas of the site, His Majesty King SIKAM HAPPI V subscribed for a space which will receive the baptismal name BANA. Thanks to this visit at the botanical garden of the University of Dschang, the Director of the ECO GRASSFIELDS COOP-CA project thus comes into contact with the reality that will be implemented in the two hectares of the project at BANA. Moreover, the role of the University of Dschang in this project will be the inline with its third mission of support in development./

## BIBLIOTHÈQUE :

**Pr. André Liboire TSALA MBANI, le Bio-éthicien qu'il faut lire.**

*Au-delà de sa fonction administrative, cet enseignant abonde de littérature.*

Le Pr TSALA MBANI André Liboire est enseignant de philosophie et vice Doyen en Faculté des Lettres et Sciences Humaines. Il se livre personnellement en exemple à une production scientifique abondante. Auteur de 5 essais philosophiques et 31 articles scientifiques, ce pédagogue de la Philosophie compte aussi à son actif 52 mémoires de Master, 5 mémoires de DIPES II, et 7 thèses de doctorat encadrées et soutenues. Ces chiffres témoignent non seulement de la pertinence scientifique du Pr TSALA MBANI André Liboire, mais aussi et surtout de la qualité de la formation et de l'encadrement dont ses disciples font l'objet et qui est perceptibles dans l'arène Philosophique de l'Université de Dschang, du Cameroun et de l'Afrique.

Le Pr TSALA MBANI André Liboire est de nouveau rentré dans les rayons avec un essai qu'il consacre à un autre philosophe, Gilbert Hottois. Gilbert Hottois et l'ontologie humaine, réflexions

sur l'écartèlement d'un bio-éthicien entre humanisme et anti-humanisme, tel est le chef-d'œuvre le plus récent de l'éminent Professeur, il s'agit d'un essai de bioéthique qui porte sur la duplicité du statut éthique du philosophe Belge Gilbert Hottois. Le bio-éthicien Camerounais s'emploie à examiner les mutations intrinsèques qui se sont opérées au sein du dispositif normatif initial de Gilbert Hottois afin que, de son statut antérieur d'humaniste, il se retrouve à l'âge de la maturité, en train d'émarger dans le budget axiologique de l'anti-humanisme, en cautionnant un certain « humanisme évolutionnaire » axé autour de l'idée de l'Homme augmenté, à la solde des fantasmes « désontologisants » des biotechnologies contemporaines./

## **L'UDs s'engage dans le développement de la Technologie Linguistique.**

*Le Département d'Etudes Africaines et Mondialisation prend les devants.*

« Technologie linguistique pour la recherche, l'enseignement et l'apprentissage », C'est le thème du séminaire qui a eu lieu au campus principal de l'Université de Dschang, du 31 mai au 4 juin 2021, avec pour objectif principal l'élaboration d'un plan d'activités concerté pour la mise en fonctionnement du laboratoire Techno2LAP de l'Université de Dschang. Plus de 16 enseignants et 35 étudiants y ont pris part, sous l'encadrement technique de trois experts de la Société Internationale de Linguistique (SIL-Cameroun), à savoir M. Matthew Lee, Conseiller en Technologie Linguistique, M. Louis Pascal Ngono, Spécialiste en Technologie Linguistique, et M. Gédéon Noussi, Chef de Service des Langues à SIL Cameroun. Pendant cette semaine, les participants se sont initiés aux applications en Technologie Linguistique et ont discuté de leurs besoins et visions pour l'intégration de cette

Technologie dans la recherche et l'enseignement. Ce séminaire a débouché également sur la signature d'un nouvel accord de partenariat devant favoriser l'introduction effective de la Technologie Linguistique à l'UDs. Selon le Recteur, cette nouvelle convention conforte le rôle de l'Université de Dschang dans le soutien à l'enseignement des Langues Maternelles au Cameroun. Il a émis le vœu que les relations entre les deux institutions soient pérennisées, et qu'elles s'étendent aux autres Universités du Cameroun ainsi qu'à d'autres structures nécessaires. Chose que Mme Fabienne Freeland, Directrice de SIL-Cameroun, a vivement apprécié en exhortant que le modèle de l'engagement de UD soit la locomotive et motive les apprenants afin qu'ils à bénéficient des opportunités de formation qui s'offrent./

### LA RÉFORME UNIVERSITAIRE DE 2018 SE CONSOLIDE À L'UDS

## **Le nouveau Département d'Histoire et Archéologie se déploie pour mieux former.**

En 2018, le Ministre de l'Enseignement Supérieur a transformé le Département d'Histoire de l'Université de Dschang en Département d'Histoire et Archéologie. Puis en 2020, s'en est suivie la désignation du premier Chef dudit Département, le Pr Célestine Fouelefack Kana épouse Dongmo. Depuis lors, cet agrégat a donné au nouveau Département les ambitions de sa réelle participation à la réécriture de l'Histoire du Cameroun et de l'Afrique. Le Département d'Histoire et Archéologie s'arrime ainsi à la politique de l'Union Africaine prescrite à la conférence des Chefs d'États tenue à Addis-Abeba en 2018, celle qui voudrait que les Universités africaines intègrent dans leurs programmes d'enseignements les études à fort impact sur le développement local. Les responsables de l'Université ont bien voulu que dès le niveau 1, l'Archéologie soit dispensée à tous les étudiants. Pour l'année académique 2020/2021, les étudiants du niveau 3 bénéficieront des spécialisations dans des domaines pointus tels que : Archéologie, Archéologie et Patrimoine

Culturel puis Art et Archéologie. Pour s'assurer un certain dynamisme, le Département d'Histoire et Archéologie a créé courant 2021 une revue pour la diffusion des idées et savoirs : La revue Grassfields. Cette revue des sciences historiques a été présentée à la communauté scientifique le 12 mars 2021 à l'Afc de Dschang sous la coordination des Professeurs Célestine Fouelefack Kana et Saha Zacharie, avec comme rédacteur en chef, le Dr Noblissime M. Tchouaké. Cette revue se veut une alternative, mieux, un laboratoire du renouvellement des savoirs, un incubateur en économie de savoirs dans une vocation de décloisonnement des sciences historiques et de la mutualisation des talents et des compétences des chercheurs. Elle se veut pluri et interdisciplinaire, multilingue et accepte les propositions d'articles inédites en anglais, français et langues africaines. Grassfields figure parmi les éléments majeurs qui font de l'UDs une université toujours conquérante, et c'est aussi une consolidation de la Dynamique Collective./

## INCULCATING SEMINAR FOR 2021 BUDGET LAUNCH

## Staff of the financial chain encouraged to be more diligent in service delivery

The University of Dschang in prelude to the launching of the 2021 budget organized an intensive one day inculcating seminar which gathered over 100 staff of the financial chain of the University of Dschang nationwide. In the launching speech the representative of the Vice-Chancellor, Prof Sylvie Wansi Lea, Director of Administrative and Financial Affairs (DAAF/UDs), admonished staff to be creative and diligent in service delivery so as to minimize occurring errors in the financial chain. 5 key exposes characterized the seminar with the first delivered by the Financial Controller of the University, Mrs Njoya Bernadette on the innovations on fiscal and budgetary law on finance for 2021 which indicated a slight increment in the budget of the institution, the values of optimizing resources, reduction of some taxes, and exception of manual receipts among other vital innovations. The second exposé on how to avoid the influx of

files at the end of the financial year was offered by Mr. Azangue Saulière, scheduling Office head who highlighted the value of an imminent action plan and amelioration of the services and financial chain to avoid influx of files at the last minute. Mr. Jean Marc Djoda, Head of Budget and Material Service took the floor to expose on regularizing financial files. The 4<sup>th</sup> and 5<sup>th</sup> exposes were handled by Mr. Fegue Xavier Manga, Chief Accountant and Mr. Dieudonné Nguimfack UD Stores Accountant who spoke on budgetary annuity and year-end operations and the Stores accountancy respectively. The exposes were intertwined with exchange and debate sessions which edified participants on the right manner to process and channel financial documents. At the end of the seminar a proper financial road map was set to ensure proper service delivery during the execution of the budget. /

## NÉCROLOGIE : L'UDS ÉPLORÉ

## Des étudiants, enseignants et personnels décédés

En plus de certains étudiants décédés dans un accident de la circulation sur l'axe Dschang Bafoussam, la communauté universitaire s'est vue dépossédée quatre de ses serviteurs tombés les armes en main. Il s'agit du Professeur Aghofack, Enseignant à la Faculté des Sciences, du monsieur Crovis Djiatsa Berlin, décédé en février 2021 de suite de COVID 19, Cadre en service à la Faculté des Lettres et des Sciences Humaines, Délégué du personnel et membre très actif du syndicat du dit personnel. Monsieur Crovis Djiatsa Berlin est tombé alors qu'il surfait sur les dernières années de service avant sa retraite qui devrait avoir lieu en 2024. Il sera suivi le 18 avril, du Professeur Maurice Tsalefack, Doyen de la Faculté des Lettres et des Sciences Humaines (FLSH), et par ailleurs Chef de Département de Géographie. Celui-ci quitte la communauté universitaire en pleine fonction et pour toujours après juste quelques jours de maladie. De me même, un mois plus tard, le 25 mai, le Dr Sanou Sobze Martin, vice-Doyen chargé de la scolarité et du suivi des étudiants de la FMSP est emporté par une courte maladie à Douala. Ces trois disparitions sont passées pour des coups de massue dans le dos

de la communauté universitaire de par le rôle que jouait chacun des défunts dans son secteur d'activité. Le Délégué de personnel s'en va ayant laissé l'image d'un combattant imparable des droits du personnel et au lendemain de l'aboutissement d'une doléance de réaménagement des salaires du personnel. Combat dans lequel il se sera illustré comme un interlocuteur diplomatique auprès des décideurs.

Le prof Tsalefack, l'enseignant émérite de climatologie a été rappelé à Dieu alors que son passage à la tête de la Faculté, dans un contexte socioprofessionnel difficile, a été remarqué sur le plan académique par la création de nombreuses filières et formations professionnelles pour arrimer la formation de ses étudiants des lettres avec l'équation de l'emploi.

Le Dr Sanou Sobze Martin, « médiateur toujours souriant » selon le Professeur Siméon Pierre Choukem, Doyen de la FMSP, est un homme que l'UDs et le Cameroun pleurent. Il aura marqué son époque et inscrit son nom dans l'histoire, notamment en tant qu'enseignant, et grand facilitateur dans le cadre de la coopération universitaire, plus précisément avec l'Italie. /



## LES GESTES BARRIÈRES



Directeur de la Publication :  
Pr. Roger TSAFACK NANFOSSO

Coordination :  
Pr. Guy MVELLE MINFENDA

Rédacteur en Chef :  
Dr. Appolinaire FOULLA DAMNA

Conseiller :  
Pr. Alexandre T. DJIMELI

Rédaction :  
Charles DJINKEMO

Raymond Nkwain

Georgette F. CHE

Leslie BEMMO

Louis Bleriot TAFFO

Derrick LEMOH SIMO

Christelle KENNE

Edition et fabrication :  
Christian T. FOMENA  
Oumar PITNDAP